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““诅诅咒咒卡卡””流流行行 不不能能““头头疼疼医医头头””

1 2 月 4 日 齐 鲁 晚 报·今 日
枣 庄《 小 学 周 围“ 诅 咒 卡 ”热
销》一文报道，最近在市中区
的 许 多 小 学 校 园 里 正 在 流 行
一种“校园诅咒卡”。

不 要 说 孩 子 ，就 是 成 年
人 也 有 情 绪 不 好 的 时 候 ，适
当 发 泄 一 下 也 未 尝 不 可 ，只
要 对 他 人 和 社 会 不 会 造 成 负
面影响，姑且算作合理。尽管
孩 子 单 纯 ，同 学 之 间 出 现 点
小 隔 阂 ，借 助“ 诅 咒 卡 ”来 发
泄 、解 脱 , 只 是 觉 得“ 好 玩 ”，

获得心理上的“胜利”,并没什
么 恶 意 ，但 却 使 孩 子 原 本 纯
洁 的 心 灵 变 得 刻 薄 、扭 曲 , 不
利于孩子的健康成长。

表 面 上 看 ，“ 诅 咒 卡 ”的
流 行 ，暴 露 出 孩 子 缺 乏 正 常
的交流、沟通、调解等健康的
途 径 去 解 决 矛 盾 和 隔 阂 ，其
实 深 层 次 却 暴 露 出 孩 子 心 理
健康教育的缺失。

近 年 来 青 少 年 意 外 伤
害 、离 家 出 走 、自 残 、杀 人 、
自 杀 等 事 件 时 有 耳 闻 ，每 每

此 类 事 故 发 生 后 ，有 关 职 能
部 门 或 专 家 教 授 就 会 走 上 前
台，对家长千叮咛万嘱咐，同
时 媒 体 也 会 加 大 宣 传 攻 势 ，
有 心 人 还 会 将 一 些 零 散 的 防
范招术整理出来，结集传播。
这 次 也 不 例 外 ，对 于“ 诅 咒
卡 ”的 流 行 ，专 家 就 建 议 , 对
于 小 学 生 出 现 的 不 良 情 绪 ,

家 长 和 老 师 应 加 强 正 确 指
导 。似 乎 我 们 除 了 能 得 到 这
些 近 乎 于 名 词 解 释 之 类 的 东
西 之 外 ，再 也 无 法 获 得 根 本

性的、切实可行的办法了。实
践 证 明 ，这 些 近 乎 于 纸 上 谈
兵式的说教和“头疼医头”的
招 术 ，对 加 强 青 少 年 安 全 防
范 的 作 用 可 以 说 是 微 乎 其
微 。屡 屡 发 生 的 安 全 事 故 就
是例证。

长 期 以 来 ，心 理 健 康 教
育 在 学 校 都 处 于 被 遗 忘 的 角
落 。不 少 学 校 压 根 就 没 有 开
设 心 理 健 康 教 育 课 ，有 的 学
校 虽 开 了 课 ，但 多 半 都 是 照
搬 心 理 学 理 论 泛 泛 讲 授 ，对

学 生 心 理 健 康 没 有 什 么 实 质
性的作用，属于隔靴搔痒，根
本 谈 不 上 心 理 干 预 和 疏 导 。
因 此 使 得 不 少 学 生 心 理 障
碍、亚健康状态严重，心理很
脆弱，遇事容易走极端。

任 何 事 情 发 生 时 都 有 端
倪 可 察 ，“ 诅 咒 卡 ”的 流 行 也
不 是 空 穴 来 风 ，如 果 我 们 的
心 理 健 康 教 育 扎 扎 实 实 地 落
实 下 去 ，孩 子 心 理 处 于 健 康
状态，遇到矛盾、纠纷还会用
得着借助“诅咒卡”吗？

葛有话枣说

冯燮

火言
11月26日《便民自行车

何时更方便》一稿报道，为方
便市民绿色出行 ,市中区公安
部门投放了 1 2 0辆便民自行
车 ,只要市民登记个人信息 ,就
可以免费骑乘一天。而 2 5日 ,

记者从各个投放点看到 ,有不
少便民自行车被“下毒手”,出
现铃铛损坏、车筐变形等情
况 ,而到了冬天市民骑行量减
少 ,投放的便民自行车更是受

到了冷遇。
作为一项零排放的公共

交通工具，公共自行车已经
被国内外看作发展低碳交通
的重要方式之一。据资料显
示，自2008年起，我国的30多
个城市逐渐加入开发公共自
行车项目的大潮中，虽然短
短几年已出现了不少成功的
案例，比如无锡、杭州、武汉
等地。但也出现了很多负面
的问题，比如北京、郑州等城

市，也在早些年就推行过公
共自行车租赁系统，但最终
均因自行车丢失与损坏问题
而中途夭折。

从分析来看，表面上枣庄
的便民自行车遭遇冷落是由
于被“下毒手”，损坏严重无法
使用而致，这固然有一定道
理，但是由于借、还不方便，缺
少人性化，自然骑行率就大大
降低。试想，如果这些便民自
行车每天骑行率很高，即使一

些别有用心之人想破坏，恐怕
也没有机会吧。从另一方面来
说，便民自行车也不是只要投
放就万事大吉，其管理、维护
和服务工作并没有结束，这不
仅要有相应的硬件和技术支
持，更要有科学的管理和人性
化的服务作保障，只有把方便
市民这篇大“文章”做好，便民
自行车才会叫好又叫座，从而
成为市民践行绿色环保出行
的首选方式。

便便民民才才是是““硬硬道道理理””

请请你你慎慎开开远远光光灯灯
张运祥

笔者晚上很少逛街，近
日因事外出，走在城区文化
路上，多次被迎面驶来的小
车强烈灯光刺得两眼昏花，
极不舒服。

近年来，随着人们生活
水平的不断提高，私人买车
已越来越多，但是不少有车
一族，开起车来却极不守规
矩：强行超车、随意加塞、随
意 鸣 笛 、开 车 接 打 手 机 、逆

行 、闯 红 灯 等 。特 别 是 在 晚
上，车行街上，恨不得将所有
车灯全部打开，全然不顾他
人感受。

过去，大家习惯把一个
人的素质高低与他的文化水
平相提并论，似乎有学问的
人素质就高，文化水平低的
人素质就低。其实这种观点
很是偏颇。决定一个人素质
高低的重要因素，是为人处
事的思维方式，能设身处地

为他人着想的人，其素质要
远远高于自私无视他人存在
的人。

就拿马路上开车的车主
来说，许多人文化素质并不
低，但在晚上开远光灯的问
题上，至少表明他们在为人
处事上存在不足。

或许频开远光灯的人也
是 为 了 自 己 能 够 平 平安 安 ,

但在你得到平安的时候，却
把 别 人 的 安 全 抛 到 九 霄 云

外 , 在 此 奉 劝 那 些 晚 上 喜 欢
开远光灯的车主们，千万不
要把自己的平安建立在别人
的危险之上。

生活常识不足，容易弥
补，要提升个人素质，其实也
没有想象的那样难。只要在
日常生活中，不全站在自己
的立场上，更多时候替他人
想一想，这才是人与人，人与
社会双赢的关系，是利人利
己且良性互动的关系。

葛读者来信
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年年终终评评比比莫莫““凭凭笔笔””
临近岁末，各种检查评比

活动陆续展开。按理说，一年到
头，通过回顾总结一年来的工
作，来考核实绩、评比先进、比
出差距，可以褒奖先进、激励后
进，从而形成争先进位的浓厚
氛围，更好地促进来年的工作，
这本无可厚非。

然而有些单位和部门为争
得先进，领导“高度重视”，组织

精兵强将，精心“炮制”总结材
料，企图“凭笔”取胜，使检查评
比变了味。

这种给总结材料“涂脂抹
粉”的做法，其根源在于某些上
级机关的检查评比习惯于搞花
架子、图形式、走过场。在检查
评比时，往往停留于看材料、听
汇报上，而不注重实际考核，不
听听群众的意见。这种重“笔

头”而不重工作“劲头”，重“材
料”而不重工作“实绩”的评比，
不仅亵渎了先进的荣誉称号，
还助长了形式主义和弄虚作假
等歪风，挫伤了其他单位的工
作积极性，败坏的是党风和社
会风气，完全与评比的初衷背
道而驰。

其实，检查评比关键是
“评”平时，“凭”实际，“比”实

绩，“看”现场。我们的检查组一
定要多往基层走一走、看一看，
力戒形式主义和官僚主义，切
忌惟“材料”论“英雄”，从源头
上杜绝“创作典型”、“泡沫先
进”的粉墨登场，从而评出干
劲，评出实效，使评上的当之无
愧，没评上的心服口服,达到真
正激励督促的效果。

（黄健）

11月27日齐鲁晚报·今日枣庄
以《中小学生需要继续减负》为题报
道，看了这则新闻，笔者认为学生减
负不只是学校的事，家长也要配合。

如今的现状是很多中小学生回
到家做完老师布置的作业，本想出
去和小伙伴们玩，或者在家看看动
画片，家长却不同意。有的家长会拿
出在书店买的年级练习题让孩子加
强学习，如果孩子不愿意，就会以学
生以学为生，不上学你长大能干什
么等等来教育孩子。到了周末本该
休息的日子，家长却早已为孩子报
了各种特长班。以至于有的学生周
末比平时上学时更忙，上午要练舞
蹈下午要学绘画，晚上还得练钢琴。

为了让自己的孩子练就一身本
领，不让孩子输在起跑线上，为了让
孩子全面发展，家长为孩子不断增
加学习项目，剥夺了孩子原有的天
性，也限制了孩子的社交能力和接
触大自然的机会，对孩子身心发展
是不利的。虽然学习不是体力活但
是学习的神经却绷得紧紧地。

笔者作为一名学生的家长想
说，孩子学习有紧有松最好，不要轻
易给孩子按照家长自己的意愿增加
负担。笔者曾问过几名考上名校的
学子们关于学习的秘密。他们说上
课认真学习，该休息时正常休息，心
中无负担，考试才能正常发挥。条条
大路通罗马，行行都能出状元，分数
不是衡量孩子未来的唯一标准，家
长们不要成为孩子减负的绊脚石，
要给孩子们营造一个良好宽松的学
习环境。

（孙娇娇）

学生减负

家长得配合
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